

DIRECCION-REDACCION, TALLERES Y ADMINISTRACION:
CALLE DE LA PALMA, N.º 9
TELEFONO 233 APARTADO 22

EL PUEBLO

DIARIO DE LA REPUBLICA

ADVERTENCIAS
No se devuelven los originales.
El hecho de publicar un artículo, no significa solidaridad con el mismo
HUESCA - AÑO IV - NUM. 758

PUNTOS DE VISTA

Alrededor de la supuesta evolución del sindicalismo apolítico

LOS OBREROS Y LA CLASE MEDIA

«La Voz», de Madrid, ha publicado un interesante comentario, tratando de «la evolución del sindicalismo apolítico». Un comentario muy ajustado a la realidad, y muy atinado, que debieran conocer y meditar todos los obreros.

«España—dice el comentarista—, país atrasado también en el orden de la organización sindical, se ha singularizado siempre por su obrerismo agitado, abstencionista, feudo de agitadores casi analfabetos, cuya influencia sólo se explica por la ignorancia y el mesianismo de las masas jornaleras».

Este párrafo, no tiene desperdicio. Como no lo tiene el comentario de que se trata, en conjunto. Evidentemente, España vive bastante atrasada, en lo que respecta a su organización sindical. Los «agitadores casi analfabetos», en efecto, han venido actuando de dirigentes de las masas obreras, y las han desplazado del verdadero y práctico camino que habían de seguir. Y esto ha traído como consecuencia las continuas derrotas, represiones y persecuciones de que ha sido objeto, por su actuación equivocada y violenta.

En cambio, esos dirigentes y agitadores, no se han preocupado para nada de constituir sindicatos de resistencia, como los de los Estados Unidos, Inglaterra, Francia, Bélgica, Suiza y Holanda, entre otras naciones, que son eminentemente conservadoras dentro de la mecánica de las fuerzas proletarias y que tienen una virtualidad y una eficacia, que no han logrado los de nuestro país por la característica especial que se les ha imprimido con el pretexto de una acción directa, que no beneficia más que a aquellos, a los directores y agitadores.

Todas las huelgas declaradas en España, desde hace seis u ocho años—exceptuando alguna, contada—y los movimientos anarcosindicalistas, demuestran la inutilidad y la ineficacia de la organización. Los huelguistas no han percibido subsidio alguno, y los que han ido a parar a las cárceles, en ellas han permanecido, con irrisorios auxilios—cuando los han recibido—hasta que los elementos afines o políticos simpatizantes con ellos o sus amigos han gestionado su libertad. Esto han de tenerlo muy en cuenta las masas obreras.

Los sindicatos de resistencia, en los que, indefectiblemente, han de afiliarse todos los trabajadores, han de responder a una finalidad concreta. Y es ella la de cotizar, para constituir un fondo, administrado legal y honramente, que en casos de huelga, paro forzoso o enfermedad, atienda las penosas necesidades de los sindicatos. He aquí la esencial e ineludible misión de los sindicatos de resistencia. Todo lo que no sea esto, es un abuso, un despojo, una villanía que se comete con los obreros de buena fe. Se les quita lo suyo, y se les deja abandonados, y a merced de las persecuciones policíacas, con engaños, falacias y malas artes.

«Y he aquí—son palabras del comentario de que se trata—que pasada la crisis se inicia una rectificación. Los obreros sindicalistas de Cataluña preguntándose si no se equivocaron al abandonar de las huelgas legales. Han visto que la vieja sociedad capitalista no se deja vencer tan fácil, que el Estado moderno es muy fuerte y ha sabido armarse de manera formidable. La teoría del todo o nada, la apelación a la catástrofe, sólo llevan a derrotas desastrosas. No valdría más atenerse a las realidades inmediatas, guardar los viejos programas

irrealizables, con su fraseología mandada recoger, y salvar lo que se pueda frente a la ofensiva de las derechas?»

No se sabe, de un modo concreto, lo que harán los obreros de Cataluña, ni lo que harán los obreros del resto de España, en estos momentos críticos que atravesamos, con respecto a su intervención en la política. Desde luego, ante la amenaza del predominio de las derechas, no es de suponer que el proletariado se inhiba y deje el campo libre a la reacción, porque significaría ello un incomprensible suicidio.

«En todas las naciones—expone el artículo de «La Voz»—los obreros se interesan por el juego político y creen que está en su interés el modificarlo por medio del sufragio universal. Y en España, como hacen los de los demás países, las masas obreras, el proletariado, deben rehuir de mesianismos y orientarse hacia lo que pueda ser una ventaja, un positivo beneficio para ellos.

«Ante el enemigo común, ante la ofensiva derechista, no cabe la opción, es preciso que se apresten los trabajadores todos, como debe hacer la clase media, a defender sus posiciones en los comicios, para evitar que les desalojen de ellas las fuerzas de las derechas, y que se impida el avance de lo que entraña libertad y progreso.

Los obreros de la ciudad y los trabajadores del campo, el proletariado todo, ha de tener muy presente, en las actuales circunstancias, la experiencia de los hechos, de los sucesos pasados. Y ha de hacerse cargo, que una cosa es la acción sindical, y otra, muy distinta y perfectamente compatible con aquella, la actuación política. Está muy bien que el obrero pertenezca a los sindicatos de resistencia, siempre que éstos sean administrados clara y honradamente, y sirvan para ampararle y atenderle cuando lo necesite; pero no es comprensible ni explicable que se avenga a formar parte del sindicalismo anárquico.

Con la acción directa, que predicaban y aconsejaban los agitadores, no pueden obtener provecho alguno más que ellos. Con la intervención del obrero, del proletariado en la política—que es el arte de gobernar y dar leyes y reglamentos para mantener la tranquilidad y seguridad públicas y conservar el orden y buenas costumbres—saldrán ganando todos, sin que sufra menoscabo su interés sindical. Con que la elección no es dudosa.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1935.

Un cursillo sobre Avicultura y Cunicultura

La Dirección general de Ganadería abre un Concurso para cubrir ochenta plazas de alumnos libres para obreros del campo, pequeños propietarios y aficionados, para un cursillo que sobre Avicultura, Cunicultura y preparación y curfido de pieles, completamente gratuito, se celebrará en el próximo mes de Marzo.

Las instancias serán cursadas a la Dirección de Ganadería antes del 15 de Febrero próximo, debidamente reintegradas, haciendo constar pueblo de residencia, condiciones y cuantas particularidades se juzguen de interés.

Eduardo Batalla
Abogado

Padre Huesca, 10-3.º Izquierda

Mosaico

LA MUSICA

Siguiendo el apotegma de Sócrates, el filósofo estoico, digo: me conozco bastante a mí mismo y comprendo soy, por lo joven e por mi sensibilidad, algo salvaje. La música clásica no me agrada. No la siento, y, por ende, no me emociona. La siento como se siente llover. Como algo indiferente y desligado de mi concepción poética.

¿Se qué decir esto es sentar cátedra de torpe, cateto y otras cosas por igual. Sobre mí caerá un aluvión de adjetivos duros como pedrazos. Bien. No pretendo justificarme. Pero, no creo sea ningún sacrilegio que a mí, Rosini, Wagner, Betoheven, etcétera, me sean tan extraños como el ruido grutal del antropoide o el viento encrespado de un día de furiosa tormenta.

Si en algo coincido con Napoleón, el monstruo europeo, es en que la música es uno de los ruidos que menos me molestan. De todas formas, no soy enemigo de la música. Me es agradable pero me es «ancha».

No quiero decir con esto que los conciertos que se interpretan en el Café «El Universal» sean despreciables, ni mucho menos. Es algo digno de admiración y encomio, y reconozco en el violonista y el pianista, flauta, arte y virtuosismo. Pero, ¡ay de mí!, la música clásica me hiela el corazón y no cala en mi cerebro, dejándome insensible. Me divierte más y me distrae más lo nuevo, lo jacaarandoso y lo que hace reír y poner los pies en acción y no estar silenciosos como si estuviéramos en la iglesia.

Y, como yo, hay muchos que aplauden frenéticamente sin saber lo que aplauden por temor al ridículo. Vale más pasar por sabios que por ignorantes, se dirán para su colete. En efecto: de cuando en cuando, antes de terminar la interpretación de la romanza, en esos como descansos del espíritu, inician el aplauso, mordiéndose los labios de rabia por su «planchazo».

No hay nada, ha dicho Víctor Hugo, tan atrevido ni audaz como la ignorancia. Cierzo. Yo lo constato casi todos los días viendo entusiasmarse, ficticiamente, a ciertos pazouatos al desleírse por sus oídos una música que no comprenden.

J. Sampérez Janín

ALCALDIA DE HUESCA

Bando

Manuel Gómez y Gómez, alcalde-presidente del excelentísimo Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el último domingo de este mes se practicará la rectificación del alistamiento con arreglo al artículo 111 del Reglamento para aplicación de la vigente ley de Reclutamiento, principiando dicho acto a las once de su mañana, en sesión pública que celebrará el Ayuntamiento en la Casa Consistorial, oyéndose las reclamaciones que se hagan sobre inclusión o exclusión y hallándose expuesto en la Casa Consistorial al público el alistamiento practicado, para que nadie pueda alegar ignorancia en virtud de lo dispuesto en los artículos 111 al 118, ambos inclusive de la mentada ley de Reclutamiento y además el haber citado a todos los mozos por papeleta.

Huesca, 21 de Enero de 1935. El alcalde, Manuel Gómez.

Una nota

En la Depositaria de este Ayuntamiento hállase a disposición de quienes justifiquen su pertenencia, los siguientes objetos encontrados en la vía pública:

Un berbiquí; una piel para cuello, dos madejas de lana, una cartilla militar.

Lo que se hace público, dando cumplimiento a lo preceptuado en el artículo 615 del Código civil vigente.

Huesca, 18 de Enero de 1935.—El alcalde, Manuel Gómez.

La unión de los republicanos

Parece ser que Izquierda Republicana acordará unirse con los partidos republicanos para fines concretos

Uno de estos fines concretos será, indudablemente, la lucha electoral

MADRID.—La reunión de Izquierda Republicana tuvo anoche una gran importancia.

Aunque no se llegó a un acuerdo definitivo, hubo unanimidad en apreciar la necesidad de emprender una acción decidida para la defensa de la República y en aceptar totalmente las iniciativas del jefe del partido, señor Azaña.

También parece que dominó el criterio, bastante definido, de ir a la unión con los demás partidos republicanos para fines concretos, sin perder la personalidad de partido.

¿Y qué otro fin concreto, fundamental, inmediato, puede haber ahora que el de las elecciones?

No nos hemos engañado. Los verdaderos republicanos no pueden volverse de espaldas a la realidad. El sentido revolucionario del 14 de Abril será por todos valientemente defendido.

Hoy continuará la reunión de Izquierda Republicana y se cerrarán los acuerdos.

Dice el señor Martínez Barrio....

Anoche, al compás de aquella sensación política, interrogamos a don Diego Martínez Barrio, jefe de Unión Republicana.

«Si el acuerdo definitivo es el que se barrunta, ¿cuál cree usted que debe ser la forma de actuar de los republicanos?»

—Con una gran lealtad. Por mi parte, ratifico las declaraciones que le he hecho a «La Voz». El problema está en la unión entre Izquierda Republicana y Unión Republicana. Hecha ésta, no habrá dificultades para nada.

—¿Le satisface a usted la marcha de los acontecimientos?»

—Mucho. Pero no me sorprende. Hay cosas fatales, y una de ellas será, si no es todavía, la unión de los republicanos y el triunfo absoluto de los ideales democráticos que produjeron el cambio de régimen en España.

Las elecciones

Teníamos por seguro que los partidos derechistas, cuando hablaban de su afán de ir a consulta electoral, tomaban una postura política, pero no expresaban sinceramente un verdadero deseo.

Apenas se habló de acudir a las elecciones, los partidos republicanos se mostraron dispuestos a cometerse gustosos a la prueba. Más que esto, en general, todos los hombres y todas las representaciones republicanas declararon que ese era el procedimiento único para llegar a solucionar constitucionalmente la situación creada en España después de la crisis del 4 de Octubre.

En el mismo grado y tono con que se expresaban esas adhesiones de las fuerzas del régimen se iban exteriorizando las hostilidades y repugnancias de las derechas de cometerse a esa prueba equívoca.

Los monárquicos y monarquizantes, que parecían querer asustar al mundo con sus baladronadas, alardeando de una fuerza y de un poderío arrolladores, advertidos de que las cosas pueden llevarlos en serio a

La nueva Junta directiva de la Casa de Aragón, de Madrid

En la Junta general celebrada por esta entidad el día 13 del corriente, para la renovación de cargos de su Junta directiva, quedó esta constituida en la siguiente forma:

Presidente, don Isidro Liarte Lausín. Vice 1.º, don Fernando Castán Palomar.

Id. 2.º, don Alfonso Gracia Martínez.

Tesorero, don Mariano Sancho Romero.

Contador, don Jerónimo Alfonso Fuertes.

Secretario general, don Mariano Lorbes Chaverri.

Vicesecretario, don Víctor Tello Margelí.

Bibliotecario, don Melchor Navarro Saldaña.

Vocales: don Cecilio José Lafuente, don Julio Torres Manarillo, don José Bergés Mon, don Ricardo del Río Escosa, don Vicente Sánchez Bergua y don Justo Gardeta Sánchez.

sufrir una prueba electoral, comienzan a buscar pretextos y excusas para ver cómo se aplaza ese momento, ese instante, en que el pueblo habla por todos y para todos.

España es, no hay en ello la menor hipótesis, profunda y decididamente republicana. La voluntad del 14 de Abril de 1931 perdurará íntegra e inmovible. Hoy, acaso, más serena y más consciente, más depurada y más reflexiva.

Por esto los monárquicos no quieren ir a las urnas, sabedores como lo están de que el repudio de que van a ser objeto no tienen precedentes, sobre todo si se ven obligados a luchar solos. Es decir, aunque no vayan aislados los monárquicos, aunque se junten en un montón todos los frastos y residuos de los borbonícos, tradicionalistas, integristas y dictatoriales, su derrota será enorme, definitiva.

Insistimos nosotros en pedir, como a diario lo hemos venido haciendo, primero solos, ahora ya en perfecta unidad de pensamiento con todos los diarios republicanos, que se restablezca la normalidad constitucional, que se reintegren a sus puestos y funciones los concejales de elección popular, que allí donde no sea posible, por razones de procesamiento, renuncia, defunción, etc., que se nombren gestoras de formación automática y con representación de todos los partidos del régimen; que se levante la previa censura, que la propaganda se haga con libertad y con garantías, y que después se cuide de que, como hasta hoy lo ha venido haciendo este régimen, resplandezca el sufragio en toda su pureza.

El plan es irreprochable e impecable el programa. Para realizarlo no habrá negativas entre los republicanos; de ello estamos plenamente convencidos. Lo que no podrá ser, lo que no será, es que las elecciones se celebren amañadas o tendenciosas, sin libertad y seguridad electoral. Contra esto estaremos todos sin excepción.

Este número ha sido visado por la censura

Historia de Aragón

Imposibilitados de tratar temas positivos y republicanos y exponer ideas liberales porque la censura nos las mutila y las pinta en rojo como si fueran labios de mujer, daremos comienzo a una breve relación de la historia de nuestra patria, de Aragón, bastante desconocida por los aragoneses.

En nuestra relación haremos destacar los principales gestos y hechos que patentizan una vez más el poderío aragonés por encima de los demás pueblos peninsulares, para que, quien los lea, vea la grandeza de Aragón y sepa el porqué somos y nos sentimos aragoneses y por qué hay que serlo ahora más que nunca.

Todo pueblo, por insignificante que sea, tiene su historia, como la tienen los animales, las plantas y las personas. La historia no es más que la vida de los pueblos y de los hombres. Es la recopilación de su vida que determina su pasado y su presente y señala el futuro.

Los aragoneses, en su mayoría, desconocen la historia de su pueblo. Por esta causa Aragón está en decadencia porque no tiene quien lo defienda. Ignoran sus hijos lo que son y apenas saben por qué se sienten aragoneses; todo eso es debido al desconocimiento que tiene de su personalidad.

Este trabajo que empezamos hoy no es nada inventivo; es, simplemente, una reproducción que haremos de la Historia peninsular, donde Aragón ha tenido o tuvo en su tiempo la supremacía del dominio y del saber, cosa que desconocen nuestros paisanos, y de paso desharemos muchos errores que existen dentro de la Historia llamada de España, en la cual Aragón aparece fundido, o mejor dicho, borrado incluso de sus límites territoriales y sus mayores éxitos pasan y han pasado, no como hechos aragoneses, sino castellanos y catalanes, cuando son nuestros, bien nuestros.

Vamos a la historia de Aragón.

Durante la supremacía y predominio romano, la Península Ibérica estaba dividida por una porción de grupos y poblados que ya determinaban lo que hoy podríamos llamar regiones. Razas eran muchas, como lenguas o idiomas lo mismo. No hay que decir que cada una de estas razas poseía sus peculiares costumbres y maneras de actuar.

Era la Península Ibérica, por su riqueza, tierra de promoción para los conquistadores. Ya los fenicios, unos de los primeros pobladores, llegados del Asia, era tanta la caza que aquí hallaron, que la denominaron España; en su lenguaje quería decir «país de conejos».

No hay que decir, volviendo a los romanos, que éstos también la tomaron como tierra de promoción y de grandes conquistas; pero el espíritu independiente de los peninsulares les tenía en todo momento inquietos.

Aquí mandaba Roma los mejores generales, pretores y ejércitos que poseía.

En tiempos de la denominación romana se hallaba dividida la Península, aparte de los pequeños núcleos, en grandes grupos o razas que ya se distinguían por su bravura y temple independiente. Destacaron entre estos grandes grupos los iberos, lusitanos, astures, cántabros, celíberos y vascones, sin olvidar los béticos y celtas.

Del yugo cartaginense, venidos de África, pasó la Península al romano. El cambio, por traer aparejada consigo la tranquilidad, pudo en principio parecer beneficioso a los peninsulares; pero bien pronto, así que salió Escipión de la Península, comenzaron a sentir todo el peso de su nueva dominación. La Alianza con los romanos debiera haber terminado cuando terminó el objeto que la motivara: la expulsión de los cartagineses. Pero no fue así. Los romanos, siempre dispuestos a sacar ventaja de todas las acciones en que tomaban parte, pretendieron, como precio a su ayuda, la dominación de la Península.

Tal vez esta pretensión despertó en los celíberos (año 200 antes de la Era Cristiana) el santo amor a su independencia, y no dispuestos a soportar el yugo que se les imponía, como antes los cartagineses, levantaron en armas en número de treinta mil hombres de infantería y cuatro mil a caballo, a cuyo frente se pusieron los hermanos Indibil (aragonés) y Mandonio (catalán); Iligerta el primero y Ausetano el segundo. (1).

Gaspar Torrente.

(1) El territorio de los Iligertes se componía de lo que hoy es Huesca, Zaragoza, Teruel y más de la mitad de Lérida. Los Ausetanos ocupaban parte de la provincia de Barcelona y parte de la de Lérida.

Este hecho que registra la Historia peninsular ruega el autor lo tengan muy en cuenta, por ser el primer disparo independiente dado por los aragoneses contra los invasores.

Asociación General de Dependientes de Comercio Huesca

Anuncio

Por el presente anuncio se saca a concurso la concesión de los servicios de ambigü, guardarropía, venta de confetti y disfraces durante los BAILES DE CARNAVAL, que se celebrarán en el Teatro Principal de esta localidad los días 3, 5 y 10 de Marzo próximo.

Los pliegos de condiciones estarán expuestos en la Secretaría de esta Asociación.

La admisión de pliegos finalizará el día 27 del corriente mes a las doce de su mañana. La apertura de los mismos se hará a continuación, siendo este acto público.—La Directiva.

Sección financiera

Cambio del 22 de Enero 1935

| BOLSA DE MADRID | |
|-----------------------------------|--------|
| Interior 4 por 100..... | 71.50 |
| Exterior 4 por 100..... | 90.00 |
| Amortble. 5 por 100 em. 1900 | 95.50 |
| » 5 por 100 » 1917 | 92.55 |
| » 5 por 100 » 1926 | 101.30 |
| » 5 por 100 » 1927 | |
| sin impuestos..... | 101.50 |
| Amortble. 5 por 100 em. 1927 | |
| con impuestos..... | 91.50 |
| Amortble. 3 por 100 em. 1928 | 77.25 |
| » 4 por 100 » 1928 | 92.00 |
| » 4.50 por 100 » 1928 | 96.00 |
| » 5 por 100 » 1929 | 102.35 |
| Deuda Ferrov. 4.50 por 100.... | 92.30 |
| » 5 por 100 | 100.00 |
| Crédito B. Hipotecario 4 por 100 | 87.00 |
| » 5 por 100 | 97.50 |
| » 6 por 100 | 106.25 |
| Acciones Banco de España..... | 574.00 |
| » Minas del Rif..... | 284.00 |
| » Chades..... | 353.50 |
| » Petrolillos..... | 26.00 |
| » Campsa..... | 124.00 |
| » F. C. Norte de España | 257.50 |
| » F. C. M.-Z.A..... | 201.25 |
| » Ordinarias Azucarera | 38.00 |
| » Explosivos..... | 536.00 |
| Tabacos..... | 213.00 |
| Felgueras..... | 40.00 |
| Bonos oro..... | 237.50 |
| Tesoros 5 por 100..... | 99.00 |
| Cd. Créd. Loc. intérpr. 5 por 100 | 90.00 |
| » 6 por 100 | 100.40 |
| Telefónicas Preferentes..... | 108.00 |
| Telefónicas Ordinarias..... | 98.50 |

| BOLSA DE BARCELONA | |
|-----------------------------|--------|
| Explosivos..... | 541.25 |
| Nortes..... | 260.00 |
| Chades..... | 358.00 |
| Alicantes..... | 200.00 |
| Rif..... | 283.25 |
| Banco Hispano Colonial..... | 235.00 |
| Aguas..... | 173.65 |
| Felgueras..... | 36.00 |
| Tabacos Filipinas..... | 320.00 |
| Petrolillos..... | 27.50 |

| CAMBIO DE MONEDA | |
|------------------|--------|
| Francos..... | 48.35 |
| Libras..... | 36.00 |
| Dólares..... | 7.40 |
| Suizos..... | 238.00 |
| Belgas..... | 171.75 |
| Liras..... | 62.80 |
| Reichsmark..... | 2.93 |

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría
El domingo:

?

Vea programas de mano.

Teatro Olimpia

El domingo:
¡¡Éxito indescriptible!! Últims. La marca de los grandes éxitos, presentará:

Mascarada

Grandioso superfilm, dirigido por Willy Forst, genial creador de «Vuelan mis canciones» que se supera en esta segunda producción. Con la intervención de la filarmónica de Viena. Arte, intriga, emoción y ritmo admirables.

Se necesita dependiente para mostrador de bar, de 16 a 18 años. Será preferido con principios, e indispensable con buenas referencias. Informarán en la Administración de este periódico.

Automóviles autos-taxi con radio, cómodos y seguros; omnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general.
Informes y avisos: Bayego-Carruesco, C/oso G. Hernández, 97-Teléfono 307.

Contratistas En el «Boletín Oficial» del día 17 de Enero de 1935, aparece un anuncio de subasta del edificio escolar de Bañalías, por la cantidad de veintinueve mil trescientas sesenta y cuatro pesetas con noventa y tres céntimos (21.364,93).

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

Editorial Popular, S. A.—Huesca.

La biografía de María Antonieta

El libro de Stefan Zweig, traducido por Ramón María Tenreiro, que acaba de publicar la Editorial Juventud, no es sólo el «retrato de su carácter mediocre», según expresa el autor del subtítulo de la edición alemana, sino trabajo histórico de sentido clásico, estudio psicológico de fina observación y finos sentimientos, obra literaria cuya lectura, por su pureza de estilo, constituye un deleite. El tema es muy sugestivo, dada la figura de la mujer hermosa y efegante, frívola y valiente que en la desgracia se eleva por encima de sí misma. Su vida, que va desde el Palacio Imperial de Viena al trono de Versalles y a la guillotina, despertará siempre el interés del lector.

Stefan Zwig no se propuso tarea fácil ni quedó en la superficie de las cosas, sino que ha penetrado en la materia, yendo directamente a los problemas cuyo esclarecimiento comúnmente se soslaya. Su modo de hacer descollar aquello que realmente importa, es maravilloso, y sólo resulta superado, acaso, por la claridad, la que podría decirse «infalibilidad», de la concepción histórica y del juicio del escritor. Al llegar a conclusión y emitir algún juicio sobre personales o hechos, se convierte en «última instancia», siendo tan convincente que nadie que conozca la historia encontrará algo que objetar.

De manera insuperable esboza la figura de Luis XVI, que conservó su gran flemma hasta la guillotina; que quiso conocer la revolución estudiando la historia de Carlos I y sacó la consecuencia de que aquel rey inglés había sido demasiado violento y que él, Luis XVI, había de ser más dúctil. «Jamás se apacigua un temporal recogiendo velas», dice a este respecto el autor, siendo esta frase aplicable a nuestra época. Muy distinta María Antonieta, muéstrase obstinada frente a la revolución, odiándola y desconociéndola, viéndola sólo los excesos que trae consigo, ignorando sus ideales y sus progresos, de lo que siguió lo inevitable: «puesto que María Antonieta se mostró injusta con la revolución, ésta se mostró dura e injusta con ella»—escribe, lapidariamente, Zweig.

Si María Antonieta fué condenada con razón por el delito de alta traición (acusada de hallarse en convivencia con la Primera Coalición, cuyas tropas habían penetrado en Francia), es asunto que sigue mereciendo los encontrados juicios de los historiadores, según los sentimientos de éstos. Stefan Zweig fija su tesis de modo magistral, por cuanto llega a la conclusión de que el Tribunal revolucionario «jurídicamente no tenía razón», dado que a la vista de la causa no se aportó ninguna prueba de la culpabilidad de la reina, y aquél dió sólo por intuición un fallo justo, pues hoy concócese documentos del Archivo de Estado, de Viena, de los que se deduce claramente que María Antonieta cometió esa traición con su segunda Patria.

Zweig justifica el proceder de la reina, advirtiendo que en aquella época no se habían desarrollado aún los conceptos nacionalistas, y éstos, de todos modos, frente al sentimiento dinástico, tenían poca importancia para la hija de María Teresa.

Muy interesante es el ajuste de cuentas que el autor hace a Austria y a la política de los Habsburgos. Como es sabido, en el año 1792, Austria con Prú-

sia y Sajonia sacó la espada pretextando querer salvar la casa real y, sobre todo, a la reina. Después de la decapitación de Luis XVI, en Enero de 1793, abandonó a la desgracia la viuda. La Convención esperó hasta el mes de Septiembre, reteniendo la acusación contra María Antonieta, en la que veía valiosa prenda de intercambio, y sólo cuando Viena se abstuvo de todo paso, la ejecutó por fin.

Esta comprobación tiene interés, pues en aquellas guerras de la Coalición y posteriores está el germen del antagonismo entre Francia y Alemania, motivo todavía de la inquietud europea.

Cabe comprender el ataque de Austria, Prusia y Sajonia por motivos puramente dinásticos, pero la actitud posterior de Austria en lo atinente a María Antonieta demuestra que la Coalición iba poco a poco a una «guerra de conquista», y es gran mérito de historiador en Zweig haber hecho resaltar esto tan claramente.

Si tales problemas políticos los ha interpretado así, los otros, los humanos, resultan por él vistos con no menor lucidez. Describe el desarrollo de esta mujer joven, llena de vida, que hubo de esperar siete años a que su marido fuera hombre; que cumplió su deber de reina dándole cuatro hijos, y que sólo entonces siguió los dictados de su corazón para pertenecer a quien amó apasionadamente desde los dieciocho años hasta la muerte. Compensación del destino que esta desgraciada mujer encontrará un hombre digno de ella: el conde Fersen, el «caballero sin miedo y sin tacha», organizador de la huida de Varennes, que, perseguido por la Convención e impulsado por su anhelo, entró disfrazado de nuevo en Francia para despedirse apasionadamente de la reina, removiendo después cielo y tierra entre los Aliados para apresurar la marcha de los ejércitos a fin de salvarla.

Las relaciones de María Antonieta con el conde Fersen, han sido frecuentemente objeto de diatribas por parte de moralistas y puritanos. A esto hay que decir, según demuestra el autor con el testimonio del ministro Saint Pierre, que la reina no engañó al rey, sino que mantuvo relaciones con Fersen «de acuerdo» con su esposo.

Zweig da, pues, gran lección a quienes no han visto o no han querido ver esto; decidiendo la cuestión batallona de este modo: «La mujer no puede ser más honrada ni más noble que cuando total y libremente sigue las inspiraciones de su corazón, aquilatadas durante años; la reina no puede ser más reina que cuando más obra como ser humano». Punto este acaso capital del libro, que peralta su interés y pone de relieve su envergadura, tal como no suele ofrecerse en este linaje de obras más que cada veinte años.

El lector advierte en «María Antonieta», algo completo, definitivo, hallando en cada página emoción e interés, lo que hará que relea esta biografía repetidamente. El crítico reconoce, a su vez, que en ella sólo hay motivo de admiración.

Angel Dotor.

Este número ha sido visado por la censura

Unión Comercial

Rambla de Cataluña, 117, pral. 1.º - BARCELONA
Créditos - Hipotecas - Fincas - Préstamos

Facilitamos capital desde 6 por 100 anual, plazos de uno a veinte años, con amortización voluntaria, sobre garantías de fincas urbanas, rústicas, fábricas, empresas, etc., en hipoteca, documento privado, etc. Operaciones desde 20.000 pesetas por importantes que sean.

Nota - Estimaremos dirigir nuestra correspondencia al apartado de Correos 905

Olimpia

Mañana jueves

¡¡Sensacional estreno!!

La bellísima y elegante Carole Lombard, en su mejor creación:

UN BREVE INSTANTE
con Gene Raymond.—Comedia de gran lujo y fastuosa presentación.

Teatro Odeón Empresa SAGE

SIEMPRE LOS MEJORES ESPECTACULOS

Mañana jueves Formidable éxito

Estreno de la gran superproducción presentada por Atlantic Film,

Cedo gabinete

Interesante comedia musical interpretada por

MAGDA SCHNEIDER

Jesús Gascón de Gotor

Nueva Droguería

Pinturas en general

Colores, barnices, brochas, pinceles, pinturas óleo, acuarela y pastel

Artículos para regalo

GUSTO Y CALIDAD

PERFUMERIA

Marcas nacionales y extranjeras
Surtido Inmenso

Coso de
GARCIA HERNANDEZ,
43 - Huesca

BANCO DE ARAGON ZARAGOZA

El Consejo de Administración ha acordado convocar a JUNTA GENERAL ordinaria de accionistas, para el día 10 de Febrero próximo, a las once de la mañana en su domicilio social, Coso, 54.

Para tener derecho de asistencia se requiere ser poseedor de veinte o más acciones, con treinta días de anticipación a la celebración de aquélla; debiendo recoger la tarjeta de admisión antes de los tres días de la fecha indicada.

Zaragoza, a 21 de Enero de 1935.

El Secretario,
José Luis Bregante Peria

Editorial Popular S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica. - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Lea Vd. "EL PUEBLO,"
PERIODICO REPUBLICANO

Hijo de Lorenzo Coll

Maquinaria Agrícola e Industrial

Agente de la casa Hijo de Juan Turu para la venta de su maquinaria moderna para Panaderías, Confiterías y Laboratorios.



Amasadoras de todos los tipos y tamaños, Divisoras-Pesadoras, Herrajes y utensilios para hornos y obradores, maquinaria en general para confiterías y fábricas de chocolate

PIDANSE CATALOGOS Y PRESUPUESTOS

Calle de Zaragoza, núm. 13 Teléfono 125

VINOS

| | |
|----------------------------------|------|
| Tinto país | 0'45 |
| » » viejo | 0'50 |
| » 16 grados | 0'60 |
| Dorado 16 grados | 0'60 |
| Rancio y Moscatel | 1'30 |
| Anís de vino 45 grados | 2'00 |
| Montilla | 1'50 |
| Cofiac - Ron - Ojén | 2'00 |

Teléfono 313 X

Servicio a domicilio

Bodega:

Plaza del Navarrico

Ciudadanos: Leed y propagad
EL PUEBLO, único diario
republicano de Aragón

Esquelas Bazar Lasaosa

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

MUEBLES - Ferrería

Loza - Cristal

Porcelana - Hules

Plumeros - Artículo de caza

ARTICULOS PARA REGALO

Precios sin competencia

COSO G. HERNANDEZ. 9-11
ARTIGAS. 10 - TELF. 188 • Huesca

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja
LANAS para labores: inmenso colorido
LANAS para vestidos Gran Novedad
LANAS Para COLCHONES
LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: LANA de CORCHO y MIRAGUANO
TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

HUESCA
Porchos Vega Armijo
Teléfono 215

CASA Santamaria

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Gálan 20. Teléf. 78 HUESCA,

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde:

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO



INSTITUTO DE ESTUDIOS
ALTOARAGONESES
Diputación de Huesca

Hoy se reanudan las sesiones parlamentarias

La reorganización ministerial ha quedado reducida al nombramiento de Abad Conde para la cartera de Marina

El Consejo de ministros se ocupa del plan parlamentario que ha de seguirse

El proyecto de Lerroux levantando el estado de guerra en algunas provincias

MADRID, 22.—A las diez de la mañana se han reunido en la Presidencia los ministros en Consejo.

La reunión ministerial ha terminado a las doce y cuarto.

El señor Lerroux ha manifestado que después de breves palabras suyas sobre la situación política se habían dedicado al despacho de numerosos asuntos.

Nos hemos ocupado del plan parlamentario a seguir. Yo he dado cuenta del resultado de las gestiones realizadas para conseguir la reorganización ministerial. Ha anunciado que iría a dar cuenta de las mismas al Presidente de la República, aún cuando no sabía a qué hora, pues no había podido hablar telefónicamente con S. E.

El ministro de Comunicaciones ha facilitado la referencia verbal de lo tratado en el Consejo. Se ha recibido una comunicación del comandante militar de Astorga exponiendo el mal estado en que se encuentra la cárcel de dicho Partido. Como ocurre lo mismo en otras prisiones se ha acordado adoptar urgentes medidas para remediar estas deficiencias.

El Ayuntamiento de Zaragoza ha solicitado que se active en lo posible la intensificación del tráfico por el ferrocarril de Canfranc para facilitar la exportación de frutas. Como de este asunto entiende una Comisión interministerial, se ha acordado que dicha Comisión acelere su estudio y dictamen.

Se ha acordado que los ministerios de Obras Públicas y Gobernación envíen cinco mil pesetas cada uno

Se escapa un león de un circo ambulante y el domador muere de la impresión

Santa Cruz de la Palma.—A última hora de la tarde se escapó de la jaula un león del circo ambulante yugoslavo acampado en las afueras de la ciudad, atacando a varias bestias.

Acudieron fuerzas de la Guardia civil, Asalto y Ejército, que dispararon sobre la fiera, sin lograr matarla. El domador trató de reducirla, sin lograrlo tampoco.

El animal emprendió su huida, saltando un puente de bastante altura, y penetró en una fábrica de mosaicos. Después de accidentada persecución, se consiguió matarla.

A consecuencia de la impresión que le produjo el suceso, el domador, M. Saba, sufrió un colapso. Trasladado a una clínica, falleció a los pocos momentos de ingresar.

Un futbolista sufre un encontronazo en un partido en Motril y muere

Granada.—Comunican de Motril, que el domingo, durante un partido de fútbol entre los equipos locales Gimnástico y Jap, un equipier del primero llamado Juan Molina Urquiza, a consecuencia de un encontronazo con el portero contrario, sufrió una lesión a la que no se concedió importancia. Esta tarde el muchacho falleció en su domicilio. Interviene el Juzgado.

para remediar el paro en Ayamonte (Huelva) en donde por haberse cerrado casi todas las fábricas existen muchos obreros en paro forzoso.

El señor Lerroux, ha continuado diciendo el ministro de Comunicaciones, ha traído el proyecto levantando el estado de guerra en las provincias ya conocidas.

También hemos hablado de la ley Electoral y del plan de obras para remediar el paro obrero.

Los ministros de Agricultura, Justicia y Hacienda, han dado cuenta de varios proyectos de ley.

La nota oficiosa carece de interés. Lo más saliente son los decretos de: Agricultura.—Estableciendo la tasa de la harina.

Obras Públicas.—Disponiendo que don Manuel Lorenzo Pardo, como delegado del ministro, se encargue en comisión del estudio en el plazo de un año de la adaptación a las necesidades del servicio hidráulico de los estudios hidrográficos de carácter general.

El ex ministro De los Ríos, confirma una información

Ante el fiscal de la República ha declarado hoy extensamente el ex ministro socialista don Fernando de los Ríos. Este, al salir, se ha negado a hacer manifestaciones.

Parece ser que el señor De los Ríos ha confirmado gran parte de la información que publicó el diario francés «Le Populaire» relativa a lo ocurrido en Asturias, ofreciendo al fiscal de la República testimonios de personas que presenciaron algunos hechos.

Mañana continuará don Fernando de los Ríos su declaración.

En un desprendimiento de tierras perecen tres obreros

San Sebastián.—En Alzo, villa próxima a Tolosa, se desprendió un enorme bloque de tierra en una cantera, de donde se extraían tierras para fabricar coque, y quedaron sepultados tres obreros que preparaban unos barrenos. Los muertos son: Manuel Eleicegui, de diez y ocho años; Rufino Lizarribar, de veintitrés, y Juan Barandiarán, de setenta.

LECHE

a cuarenta céntimos litro Interior del Mercado

de siete y media a nueve y media VEASE PIZARRA

En Gerona

Se llevan 30.000 pesetas en relojes y alhajas

Gerona.—Anoche, en la relojería que tiene establecida en Palamós, José Mourrada, penetraron ladrones, llevándose relojes y alhajas por valor de 30.000 pesetas.

Los ladrones hicieron un montón con otros relojes y alhajas y dejaron encima un papel en que se leía: «Esto, para el basurero». La Policía realiza activas gestiones para dar con el paradero de los ladrones.

Lotería nacional

MADRID, 22.—En el sorteo verificado en el día de hoy, han sido agraciados los números siguientes:

Primer premio
18.348, Gerona.

Segundo premio
17.108, Madrid.

Tercer premio
16.090, Madrid.

Cuarto premio
36.252, Murcia.

Quintos premios
46.364, 26.277, 22.071, 28.318, 18.931, 24.255, 26.225, 9.457, 42.301, 35.917, 30.531, 13.547, 6.728, 17.402, 11.197, 42.368, 26.029, 9.460, 26.493, 1.790.

«El Almirante» ingresa en la cárcel de Málaga

Málaga.—Poco después de la una de la madrugada llegó a esta ciudad, ingresando en la prisión provincial, Antonio Fernández del Pozo «el Almirante».

El traslado desde Antequera se efectuó en un automóvil de la Guardia civil.

La noticia no había trascendido al público, por lo que nadie esperaba en la llegada del bandido.

A pesar de la incomunicación a que fue sometido «el Almirante», logramos llegar hasta él.

Ofrecía un aspecto lamentable, con barba de muchos días, el pelo caído sobre el rostro, abatidísimo; no daba la sensación de fortaleza de que dió pruebas recientemente.

Al facilitarle un oficial de la prisión las instrucciones de régimen interior para que se enterase de ellas, dijo que no sabía leer ni escribir, y como el funcionario se dispusiera a leerlas, repuso:

—Está bien; pero para el tiempo que me queda de vida...

El ex ministro señor Nicoláu d'Oliver afirma que el Parlamento de la República debe ser elegido por un sistema proporcional

Barcelona.—El ex ministro señor Nicoláu d'Oliver cree que lo primero que debe hacerse es ir a unas elecciones para constituir el Parlamento catalán. Cree que ésta es la única manera de restablecer la autonomía y que los ciudadanos catalanes puedan fijar su posición ante los hechos pasados y la situación presente y futura de Cataluña.

Cree que las elecciones municipales en Cataluña no son necesarias y serían ilegales ahora. A su entender, es preciso restablecer oportunamente todos los Ayuntamientos arbitrariamente suspendidos.

Las vacantes producidas por sentencias jurídicas han de ser provistas por los suplentes, dentro de las mismas listas de aquellos concejales que hayan dejado las vacantes.

En cuanto al Parlamento de la República, estima que debe ser elegido de acuerdo con el sistema proporcional.

Visado por la censura

Rocha pasará a Estado, sustituyéndole en Marina don Gerardo Abad Conde

Lerroux visita al Jefe de Estado

A las cinco y cuarto ha llegado al domicilio del señor Alcalá Zamora el jefe del Gobierno.

Ha salido a las seis, y, sin hacer manifestación alguna a los periodistas, se ha dirigido a la Presidencia.

Aquí se ha lamentado de la poca confianza que los periodistas tienen en sus palabras, ya que les habían asegurado que iría a las cinco a visitar al Presidente y lejos de creerle han montado guardia en su domicilio.

El señor Lerroux ha añadido:

—He dado cuenta a S. E. de la reorganización ministerial, que ha aprobado. Hasta este momento nadie, ni los más íntimos, saben en qué consiste dicha reorganización.

El Presidente de la República ha firmado dos decretos: Uno, nombrando ministro de Estado a don Juan José Rocha y otro nombrando ministro de Marina a don Gerardo Abad Conde, presidente del Consejo de Estado. Y nada más, señores, pues esto es todo.

Visitas al jefe del Gobierno

Esperaba al señor Lerroux el subsecretario de Gobernación, que le ha expresado la gratitud de los funcionarios del departamento por la aprobación de sus plantillas.

Después le ha visitado el presidente del Tribunal de Garantías, señor Gasset, para darle cuenta del escrito dirigido por el vicepresidente del Parlamento catalán en el que expresa su seguridad de que las Cortes no tienen facultades para disolver aquel organismo.

Se reanuda el Consejo de ministros

A las seis de la tarde se ha reanudado el Consejo de ministros en la Presidencia, terminando a las nueve.

Al salir el señor Rocha ha dicho que no sabía cuándo se posesionará de la cartera de Marina el señor Abad Conde. Ha añadido que mañana habrá en Estado una recepción diplomática.

El ministro de Comunicaciones ha dicho que la reunión de la tarde había sido continuado el Consejo de la mañana.

Nos hemos ocupado del paro obrero y de la ley Electoral, tratando ampliamente del plan parlamentario a seguir, para lo cual el señor Lerroux se pondrá de acuerdo con el presidente de la Cámara.

El ministro de Agricultura ha anunciado que en la sesión de mañana el diputado agrario señor Martín explica

Para llegar a la unión de los partidos republicanos

El Comité de Izquierda consultará con los provinciales

Presidiendo el señor Azaña se ha reunido el Comité Nacional de Izquierda Republicana. La reunión ha sido extensa. No se ha facilitado nota de los acuerdos adoptados, si bien se sabe que el Comité Nacional, a propuesta del señor Azaña, ha acordado por unanimidad consultar a diez o doce Comités provinciales. Una vez recibidas las contestaciones, dentro de diez o doce días, volverá a reunirse el Comité Nacional para resolver en consecuencia.

Los dirigentes de Unión Republicana

También se ha reunido la Directiva del partido de Unión Republicana, asistiendo los señores Martínez Barrio, Gordón Ordás, Torres Campaña y otros.

Han tratado del momento político y de la unión con los restantes partidos netamente republicanos.

nará una intervención sobre los trigones.

También nos hemos ocupado del proyecto de ley sobre monopolio de fabricación de armas y municiones.

El señor Jalón ha añadido que el ministro de la Gobernación había anunciado que al Consejo próximo llevaría el proyecto de Estatuto de Prensa.

Manifestaciones del jefe del Gobierno

A las nueve ha salido de la Presidencia el señor Lerroux. Ha confirmado a los periodistas la referencia facilitada por el señor Jalón.

—Se han ocupado de las penas de muerte?

—Hemos hablado de una nueva que se recibió ayer.

—¿Y de las otras dos?

—No hemos podido hacerlo porque no se ha recibido el informe del Supremo.

Un periodista le ha preguntado si se había recibido un testimonio del juez señor Alarcón, relacionado con el sumario que instruye por el alijo de armas.

—Sí, lo he recibido y le he encargado al ministro de Justicia que lo entregue al presidente de la Cámara, ya que han de ser las Cortes las que deben resolver.

Royo Villanova ha sido muy felicitado

En los pasillos del Congreso, el diputado agrario señor Royo Villanova, candidato a ministro que renunció para facilitar la reorganización ministerial, ha sido muy felicitado.

—Yo no quisiera aceptar la cartera porque con ello dificultaba la solución del pleito político, que ofrecía caracteres de gravedad. Ahora veremos cómo lo hacen éstos, pues creo que esta solución será para poco tiempo.

Los concejales destituidos de Lérida piden ser repuestos

Lérida.—Los concejales de Esquerda, Acción Catalana y Agrupación Socialista, que constituyen la mayoría del Ayuntamiento, han dirigido a la Autoridad un escrito en el que piden que se les reponga en sus cargos, ya que no se ha derivado para ellos responsabilidad alguna de los pasados sucesos.

Son trasladados treinta y tres detenidos

San Sebastián.—En la cárcel ingresaron 33 detenidos que se hallaban en el fuerte de Guadalupe, procedente de Bilbao.

El traslado obedece a la conducta poco recomendable de los reclusos.